DOI: 10.46698/VNC.2025.94.55.002

ОТРАЖЕНИЕ ПРОЦЕССОВ КОЛЛЕКТИВИЗАЦИИ В СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ НА СТРАНИЦАХ ГАЗЕТЫ «ВЛАСТЬ ТРУДА»

Е.И. Кобахидзе О.Х. Царикаева

В статье рассматриваются вопросы, связанные с деятельностью массового периодического издания, газеты «Власть труда» (1924-1933), по освещению процессов коллективизации в Северной Осетии. Массовая периодическая печать играла заметную роль в системе советской власти, оставаясь важнейшим инструментом пропаганды и агитации на всех этапах социалистического строительства. Как информационный орган Северо-Осетинского обкома $BK\Pi(6)$, газета «Власть труда» чутко реагировала на официальные установки, являвшиеся прямым руководством к действию для советской пропаганды. Основное внимание газета уделяла сельскохозяйственной тематике, показывая ход реконструкции сельского хозяйства в Северо-Осетинской автономной области и разъясняя «трудные» вопросы коллективизации исходя из текущей политической ситуации. Деятельность газеты заложила надежный идеологический фундамент социалистических преобразований в сельском хозяйстве Осетии, укрепляя политические и идеологические позиции региональной власти и обеспечивая идеологическую поддержку государственной политики в годы коллективизации. Предметом анализа стали материалы газеты «Власть труда» за период с января по март 1930 г. В работе задействованы общенаучные методы исторического исследования, а также метод контент-анализа, позволившие выявить основные сюжетно-тематические линии в информационном контенте газеты за рассматриваемый период и показать ее роль в формировании положительного имиджа непопулярных в народе реформ.

Ключевые слова: Осетия, коллективизация, партийные постановления, газета, первая пятилетка, колхоз, кулачество, пропаганда.

Для цитирования: Кобахидзе Е.И., Царикаева О.Х. Отражение процессов коллективизации в Северной Осетии на страницах газеты «Власть труда» // Известия СОИГСИ. 2025. Вып. 55 (94). С. 75-89. DOI: 10.46698/VNC.2025.94.55.002

Поступила в редколлегию: 15.02.2025 г.

«Красное знамя», «Народная власть», «Коммунист», «Горская правда», «Власть труда», «Пролетарий Осетии», «Социалистическая Осетия» – все это исторические названия главного современного респу-

бликанского печатного органа – газеты «Северная Осетия». Под названием «Власть труда» газета выходила во Владикавказе с августа 1924 г. до июня 1933 г. и была ежедневным органом Владикавказского областного

комитета ВКП(б), областного исполкома и областного совета профсоюзов. Основное внимание издание уделяло сельскохозяйственной тематике и вопросам коллективизации, но в целом круг освещаемых газетой проблем был достаточно широким и соотносился с ежедневной практикой социалистического строительства в Северо-Осетинской автономной области. Газета пользовалась большой популярностью у читателей, поскольку стремилась осветить и в доступной форме дать ответы на все вопросы, которые могли возникнуть у советского гражданина в ходе коренных социально-экономических преобразований. Ежедневно читателю разъясняли, где находится светлая сторона истории и как реагировать на происки врагов. Успехи кампании по ликвидации безграмотности значительно расширили читательскую аудиторию газеты «Власть труда». Будучи органом партийно-советской печати, газета тиражировала официальные установки власти, выполняя важнейшие функции пропаганды и агитации в условиях форсированного строительства социалистического государства.

Первая мировая война, революции, гражданская война – за короткий исторический промежуток страна столкнулась с катастрофическими тектоническими сдвигами. Только в середине 1920-х гг. Советский Союз смог справиться с их последствиями благодаря мерам, применяемым в рамках новой экономической политики. В 1926 г. промышленность страны давала почти три четверти

довоенной продукции, практически выйдя на уровень 1913 г. Но уже во второй половине 1920-х гг. темпы экономического роста в стране начали замедляться. Период быстрого восстановительного роста закончился. Новым источником развития, фундаментом социалистической экономики стал всеобщий план индустриализации. 23 апреля 1929 г. на XVI конференции ВКП(б) был принят первый пятилетний план развития народного хозяйства СССР. «Мы отстали от передовых стран на 50-100 лет. Мы должны пробежать это расстояние в десять лет. Либо мы сделаем это, либо нас сомнут», - заявил генеральный секретарь ЦК ВКП(б) И.В. Сталин (цит. по: [1, 117]).

Советский Союз получил в наследство от Российской империи аграрную экономику со слабой промышленностью, малограмотным населением с низким уровнем образования, 90% людей проживало в сельской местности. Социалистическая индустриализация должна была решить задачи преодоления технической и экономической отсталости страны, повышения ее обороноспособности. Электрификация, строительство заводов по всей стране, выплавка чугуна и добыча угля, и все это - в условиях почти полной экономической блокады. В отличие от царской России у большевиков не было в распоряжении иностранных займов и инвестиций, поэтому рассчитывать они могли только на свои внутренние ресурсы (см.: [2, 72-80]).

Быстрые темпы урбанизации, об-

условленные процессами индустриализации и появлением на карте страны новых городов и ведущие к росту городского населения, выдвигали на первый план задачу резкого увеличения поставок продовольствия в город и его бесперебойного снабжения. Масштабы строек первой пятилетки требовали столь же масштабных трудозатрат и обеспечения достаточной рабочей силой. В условиях отсутствия реальных источников пополнения валютных средств едва ли не единственной статьей экспорта оказывалось зерно, выручка от продажи которого предназначалась для закупки оборудования и техники для новых заводов. Все необходимые для нужд ускоренной индустриализации ресурсы должна была дать деревня, в которой начался процесс социалистических преобразований под лозунгами реконструкции сельского хозяйства. На XV съезде ВКП(б), состоявшемя ся в декабре 1927 г., был провозглашен курс на коллективизацию, о чем говорилось в специальном постановлении съезда «О работе в деревне» [3].

В 1928 г. в Северной Осетии началась кампания по всеобщей коллективизации. Постановлением Северо-Кавказского краевого комитета ВКП(б) «Об усилении производственного кооперирования бедняцко-середняцких хозяйств» от 25 июня 1928 г. все партийные и советские организации обязывались увеличить финансовую и техническую помощь коллективным формам хозяйства, которыми следовало

заменить многочисленные мелкие объединения крестьян, созданные на добровольных началах. В документе утверждалось, что новая форма хозяйственных отношений является самой целесообразной. Уже созданные колхозы укрупнялись: в них должны были объединяться не менее 10 хозяйств [4, 243]. И уже к концу года «Власть труда» сообщала о «бешеной динамике социалистической стройки в Осетии». «Подумать только, - писала газета, - еще на 1 октября 1925 г. ... по всей области насчитывалось только 9 колхозов, объединявших 73 хозяйства... А теперь, на тот же срок 1928 года по области разбросано 214 колхозов с 2737 хозяйствами... 10,5% всех крестьянских хозяйств Осетии вовлечены в колхозы» [5]. Еще через год, по сводкам на 10 октября 1929 г., в Осетии насчитывалось уже 354 колхоза (ср. число колхозов в других автономных областях: в Адыгее – 200, в Карачае - 33, в Черкесии - 60, в Кабарде – 70, в Ингушетии – 56 и в Чечне – 129) [6, 173].

К 1 июля 1929 г. колхозное движение в Северной Осетии охватило уже 27% плоскостных крестьянских хозяйств. Но темпы эти достигались путем фактически хищнического использования незначительных земельных ресурсов области при полном отсутствии правильного севооборота, в котором 86,7% посевов занимала кукуруза, что в целом, как подчеркивалось в специальном постановлении бюро Северо-Кавказского крайкома ВКП(б) от 19 июля 1929 г., не могло обеспечить даль-

нейшего подъема благосостояния основных масс трудового крестьянства. Для достижения целей коллективизации - социалистической реконструкции сельского хозяйства на основе широкого колхозного движения – Северо-Кавказский краевой партийный комитет сформулировал ряд рекомендаций, ориентированных на интенсификацию сельского хозяйства в Осетии: развитие полеводства, обеспечение ведущей роли продуктивного животноводства и широкого развития огородничества, садоводства и других сельскохозяйственных отраслей. При этом одобрялись планы реконструкции сельского хозяйства, выдвинутые Северо-Осетинским облисполкомом, в соответствии с которыми к 1931/32 гг. в колхозы должно было быть вовлечено 100% крестьянских хозяйств области [7, 158-159].

Однако, несмотря на довольно высокие темпы кооперации деревенских хозяйств, ожидаемых результатов не последовало - средств для бурно развивающейся промышленности по-прежнему не хватало, политика занижения закупочных цен на сельхозпродукцию себя не оправдала, оказавшись крайне невыгодной для крестьян. Деревня все еще не могла в достаточной мере обеспечить планы индустриализации необходимыми ресурсами, в том числе трудовыми. От партийно-советских органов требовались более решительные меры.

Об ускорении темпов коллективизации твердо высказался генеральный секретарь ЦК ВКП(б)

И.В. Сталин. В статье «Год великого перелома: к XII годовщине Октября», опубликованной в газете «Правда» 7 ноября 1929 г., подчеркивалось: «Достижение партии состоит здесь в том, что нам удалось повернуть основные массы крестьянства в целом ряде районов от старого, капиталистического пути развития, от которого выигрывает лишь кучка богатеев-капиталистов, а громадное большинство крестьян вынуждено разоряться и прозябать в нищете, к новому, социалистическому пути развития, который вытесняет богатеев-капиталистов, а середняков и бедноту перевооружает по-новому, вооружает новыми орудиями, вооружает тракторами и сельскохозяйственными машинами, для того, чтобы дать им выбраться из нищеты и кулацкой кабалы на широкий путь товарищеской, коллективной обработки земли. <...> ...в колхозы пошел середняк. В этом основа того коренного перелома в развитии сельского хозяйства, который составляет важнейшее достижение Советской власти за истекший год...» [8].

Северо-Кавказский крайком ВКП(б) откликнулся на сталинский призыв специальным постановлением, принятым 27 ноября 1929 г. Учитывая, что колхозное движение «приняло массовый характер сплошной коллективизации целых сел и станиц и что основную массу новых колхозов составляют уже середняцкие слои, а также исходя из наличия уже 25% всех коллективизированных крестьянских хозяйств края», бюро краевого партийного комите-

та ставило вопрос о сплошной коллективизации Северного Кавказа и определяло сроки ее завершения – не позднее, чем к лету 1931 г. [9, 191].

«Необходимо объединить колхозы в один и, кроме того, провести разъяснительную работу среди населения о колхозном строительстве. Надо помнить о том, что к весне 1930 года Осетия должна представлять сплошной колхоз», - с таким призывом газета «Власть труда» начала новый 1930 год [10]. «По отдельным округам области процент коллективизации (на 1 декабря 1929 года) был следующий: Правобережный - 71 проц, Дзауджикауский -42 проц, Алагиро – Ардонский – 63 проц, Дигорский - 48,5 проц, Притеречный - 16,5 процентов», - такие данные публикует газета «Власть труда» [11].

К 19 февраля 1930 года коллективизация охватила 82% бедняцко-середняцких хозяйств. В Северо-Осетинской автономной области перевыполнили планы по обобществлению пахотной земли и сельскохозяйственного инвентаря [4, 250]. В результате ускоренной социалистической перестройки сельского хозяйства Северная Осетия оказалась в «передовой шеренге районов сплошной коллективизации», заняв первое место среди национальных областей Северного Кавказа: число коллективных хозяйств здесь возросло с 10% (в 1928 г.) до 96% (к концу 1931 г.) [12].

Превышение намеченных пятилетним планом темпов колхозного строительства потребовало от партийного руководства пересмотра плановых показателей и дифференцирования темпов коллективизации для разных районов страны. Главной формой колхозной кооперации окончательно определялась сельскохозяйственная артель. Новые колхозы нуждались в материально-техническом обеспечении и руководящих кадрах. Для решения комплекса проблем колхозного строительства ЦК ВКП(б) принял специальное постановление «О темпе коллективизации и мерах помощи государства колхозному строительству» от 5 января 1930 г. Согласно документу, коллективизация на Северном Кавказе (а также на Нижней и Средней Волге - главных зерновых районах страны) должна была быть в основном закончена осенью 1930 - весной 1931 г. [13, 73].

Главным объектом социалистической реконструкции сельского хозяйства страны являлись мелкие единоличные бедняцко-середняцкие хозяйства, объединяемые в артели, производственные товарищества и сельскохозяйственные коммуны. Кооперация бедняцких и середняцких слоев деревни, по мнению руководства, создавала предпосылки для отпора кулачеству [3, 295], хотя доступ в колхоз формально имели все слои сельского крестьянства, и кулаки в том числе. Но переход к сплошной коллективизации, позволявший создать материальную базу для замены крупного кулацкого хозяйства крупным колхозным производством, обусловил смену политической стратегии по отношению

к кулакам: политику ограничения кулачества сменила политика ликвидации кулачества как класса [13, 73]. О том, что власти намерены предпринимать самые решительные меры в борьбе с кулачеством, свидетельствовало вскоре принятое новое постановление «О мероприятиях по ликвидации кулацких хозяйств в районах сплошной коллективизации», принятое Политбюро ЦК ВКП(б) 30 января 1930 г. [14].

И газета «Власть труда» чутко реагировала на изменение политического климата в стране: «Боевые донесения с фронта сплошной коллективизации», «Сметем с пути врагов коллективизации – кулаков, попов, сектантов», «Рабочие – на помощь нацобластям. Будем драться за взятые темпы сплошной коллективизации», «Очистим колхозы от кулаков и подкулачников», «Сломить кулацкое сопротивление» – подобными громкими и эмоциональными заголовками пестрел каждый ее выпуск в 1930 году.

Официальные постановления и выступления власти были прямым руководством к действию для советской пропаганды. Важное значение имели также рекомендации и инструкции. «Из краткой инструкцииперечня по охране государственных тайн в печати для районных органов Главлита» 1930 г. становится ясно, каким образом освещать ход коллективизации, формировать враждебный образ кулака. Так, не подлежали публикации сводные данные о количестве террористических актов кулачества, сведения об убийствах ку-

лаками общественных работников, крестьян-колхозников. Нельзя было размещать рисунки и фотографии, изображающие процесс раскулачивания. Это могло пробудить в читателе чувства жалости и сострадания к «врагам народа» [15, 37].

Приветствовались публикации про «врагов народа» – это «кулаки», «подкулачники», а также попавшая под «враждебное влияние» середняцко-бедняцкая часть крестьянства. «Колхоз "Ног Эльхот" должен был собрать 25000 пудов зерна. Задание это выполнено только на 50 проц. В Эльхотово кулачье развернуло агитацию против создания семфонда», – продолжает кулацкую тему «Власть труда» [16].

Объединенный пленум ЦК и ЦКК ВКП(б) (17-21 декабря 1930 г.), подводивший итоги второго года пятилетки (1929/30 хозяйственный год) и наметивший контрольные цифры развития народного хозяйства на 1931 г., утвердил еще более высокие темпы социалистического строительства, что означало выполнение пятилетнего плана в четыре года. В области сельского хозяйства пленум постановил: «Обеспечить в 1931 г. коллективными хозяйствами для Украины (Степь), Северного Кавказа, Нижней Волги, Средней Волги (Заволжье) в среднем не менее 80% крестьянских хозяйств, что означает для этих районов завершение в основном сплошной коллективизации и ликвидации кулачества как класса» [17, 233].

«Власть труда» рассказывала читателям про успешные и вдохновля-

ющие примеры новой организации сельского хозяйства. Ежедневно газета доводила до населения идею, что от успеха коллективизации зависит будущее Советского государства. В статьях показывали сплоченность народа, желание помогать в реализации реформы вне зависимости от места жительства - город или сельское поселение. Так, село Суадаг в Алагиро-Ардонском округе идет впереди по всем хозяйственно-политическим кампаниям. План хлебозаготовок был выполнен к 12 ноября. Все финансовые платежи крестьянство к 1 января выполнило на 100%. Не отстает село и в отношении коллективизации. Беднота и середняки постановили организовать единый колхоз «Садонские Рудники». Под общественный сад выделено 50 гектаров земли.

В пример читателям ставят организации, которые выделяют финансовые средства в фонд коллективизации: «Местком психбольницы совместно с активом вынес постановление: отчислить в фонд коллективизации всем получающим до 50 руб. в месяц 1 проц. И свыше 50 – 2 проц. Вызываем все месткомы больниц города последовать нашему примеру» [18].

Особого внимания заслуживает рассмотрение социализации женщин в новом государстве в контексте проводимых реформ. Вопросы эмансипации не обошли стороной даже процесс коллективизации. В дореволюционное время, с учетом местных обычаев и традиций, возможности карьерного роста для горянки были

чрезвычайно ограничены. «Во всех областных и окружных организациях идет ударная работа по коллективизации. Выносится много решений, проводится большая работа. Что же делает обл. женотдел Осетии? До сих пор на местах, как в округах, так и в селах, нет никаких директив и инструкций о перестройке женработы в связи с сплошной коллективизацией. Облженотдел молчит», – пишет «Власть труда» [19].

Передовое село Ольгинское хвалят за инициативу создания единого колхоза. Представители деревенской бедноты Северной Осетии демонстрировали высокие показатели в продвижении по социальной лестнице: «До последнего времени здесь было 13 колхозов. Сейчас колхозники вынесли решение объединиться в единый мощный колхоз «Коминтерн». Помимо колхозников, в «Коминтерн» записывается много бедноты и середняков. Весь мертвый и живой инвентарь в колхозе обобществлен. Сейчас приступают к постройке общежития» [20].

Читателям разъясняли суть нововведений – как можно вступить в колхоз, какие обязанности появляются у члена колхоза, как организован производственный процесс. В февральском номере газеты читателей информируют о формах оплаты труда членов колхозов: «Едоцкая. Эта система разделяется на 2 вида: а) распределение по едокам определенного пайка, в зависимости от его возраста, б) распределение по едокам определенного пайка независимо от возраста; Трудовая. Оплата

по затраченному труду применяется в тех колхозах, где происходит рост хозяйств и интерес к труду со стороны членов. Эта система имеет различные формы распределения доходов, часто смешиваясь с едоцкой и предпринимательской; Предпринимательская система сводится к следующему: оплата по паям и вкладам происходит таким образом, что каждый член колхоза получает из годового дохода хозяйства в размере вложенного пая и вклада» [21].

Экспрессивно-выразительные средства языка - агитационность и лозунговость, лексика различной стилистической окрашенности, фразеологические обороты, речевые штампы - широко применялись в печатных материалах. Риторика становилась более жесткой при срыве плановых показателей коллективизации. Так, в статье «Ставим вопрос решительно», называют положение с проведением коллективизации и подготовкой к весеннему севу в Притеречном округе неблагополучным. «Надо вопрос поставить категорически: либо Окружные организации будут по-большевистски готовиться к севу, применять самые решительные и жесткие меры ко всем срывающим подготовку, либо они должны быть причислены сами к числу тех, которые срывают подготовку к весеннему севу. А отсюда, в отношении их необходимо будет принять соответствующие меры», - призывают в статье [22].

21 января 1930 года исполнилось шесть лет со дня смерти основателя Российской Коммунистической

партии В.И. Ленина. «Власть труда» вспоминает одного из основателей СССР в контексте коллективизации: «По заветам Владимира Ильича – перестраиваем на социалистических началах бедняцко-середняцкую деревню. Проведение сплошной коллективизации, выполнение плана весеннего сева, ликвидация кулачества, как класса, обобществление скота и инвентаря - лучшее выполнение ленинских заветов» [23]. Не забыли добавить цитату Ленина, посвященную новому пути развития сельской жизни. «Если крестьянское хозяйство может развиваться дальше, необходимо прочно обеспечить и дальнейший переход, а дальнейший переход неминуемо состоит в том, чтобы наименее выгодное и наиболее отсталое мелкое обособленное крестьянское хозяйство постепенно объединялось, организовалось бы в общественное крупное земледельческое хозяйство,» - авторитетный ленинский призыв должен был зафиксировать в умах читателей верность намеченной реформы [23].

Форсированная коллективизация сопровождалась жестоким раскулачиванием крестьянских хозяйств, массовыми депортациями и ужесточением государственного террора против «социально опасных» групп населения. «В селении Хумалаг кулаки пугают колхозников общим одеялом, очередями за пищей из общего котла, нашептывают о том, что, мол, у всех колхозников отберут хлеб, а единоличникам оставят. Это не мешает, конечно, самим кулакам пролезать в колхоз. Не так еще дав-

но группа таких "колхозников" была исключена из колхоза», – даже этот фрагмент недвусмысленно дает понять, что гладко в деле коллективизации было только на бумаге [24].

Деревня ответила большевикам отчаянным сопротивлением. В 1930 г. на территории СССР произошло более 1,3 тысячи волнений, в которых приняли участие сотни тысяч крестьян. В Северо-Осетинской автономной области происходило насильственное проведение коллективизации в нагорной полосе без учета ее специфических особенностей. В селах активно «раскулачивали» середняков [4, 246].

В марте 1930 г. на территории Северо-Осетинской автономной области началось вооруженное восстание против советской власти. Жесткие методы проведения коллективизации, ликвидация кулачества вызвали антисоветские настроения у населения. Центром восстания стал Христиановский район. Руководителем выступил Хадзимет Медоев. Ни в одном номере газеты за указанный период данные события не упоминаются.

Несмотря на то, что волнения быстро и жестоко подавлялись, недовольство и саботаж работы в колхозах нарастали. 2 марта 1930 г. «Правда» печатает статью Сталина «Головокружение от успехов». Генсек заявляет об уже завершенном коренном повороте деревни к социализму. На 20 февраля 1930 г. коллективизировано 50% крестьянских хозяйств по СССР, что означало перевыполнение пятилетнего плана

более чем вдвое. Но затем он признает, что дело колхозного движения теперь под угрозой именно из-за быстро достигнутых результатов. Оказывается, нельзя насаждать колхозы силой. Сталин осудил насильственные методы коллективизации и разоблачил «перегибы на местах». «Известно, что в ряде районов СССР, где борьба за существование колхозов далеко еще не закончена и где артели еще не закреплены, имеются попытки выскочить из рамок артели и перепрыгнуть сразу к сельскохозяйственной коммуне... Нельзя отставать от движения, ибо отстать - значит оторваться от масс. Но нельзя и забегать вперед, ибо забежать вперед - значит потерять массы и изолировать себя. Кто хочет руководить движением и сохранить вместе с тем связи с миллионными массами, тот должен вести борьбу на два фронта - и против отстающих и против забегающих вперед», - делает выводы Сталин [25].

Статья с очевидностью продемонстрировала двойственность позиции советского руководства и вызвала непонимание у тех самых «низовых» колхозных активистов, на которых была фактически переложена ответственность за «перегибы» и «искривления» в колхозном строительстве. Большинства коммунистов признавало, что статья Сталина является запоздалой [26, 543].

За публикацией статьи последовало постановление ЦК партии от 14 марта 1930 г. «О борьбе с искривлениями партлинии в колхозном движении», осуждавшее принуди-

тельные методы коллективизации и грубое администрирование [27, 101]. Тогда же был принят Примерный устав сельскохозяйственной артели. В нем фиксировался принцип добровольного вхождения в колхоз, определялся порядок объединения, объем общественных средств производства.

Созданное в огне революции, молодое советское государство отказалось от эволюционного пути развития. Революционные изменения коснулись всех сфер жизни. В рекордно короткие в историческом плане сроки были достигнуты значительные результаты. Впрочем, успех имеет и обратную сторону. Цена была очень высокая. Плата – установление то-

талитарного режима, при котором управляли не только экономикой, но контролировали все аспекты общественной жизни, при проведении социальных реформ применяли репрессивные меры.

Таким образом, газета «Власть труда» стала одним из основных элементов воздействия на общественное сознание в Северо-Осетинской автономной области. Тщательно работая над созданием положительного образа непопулярных реформ, газета укрепляла политические и идеологические позиции региональной власти, обеспечивая идеологическую поддержку государственной политики в годы коллективизации.

^{1.} *Тепцов Н.В.* Аграрная политика: на крутых поворотах 20-30-х годов. М.: Знание, 1990. 328 с.

^{2.} Ушакова С.Н. Идеолого-пропагандистские кампании в практике функционирования сталинского режима: новые подходы и источники. М.: РОССПЭН, 2013. 215 с.

^{3.} О работе в деревне // Коммунистическая партия Советского Союза в резолюциях и решениях съездов, конференций и Пленумов ЦК (1898-1988). В 16 т. М.: Политиздат, 1984. Т. 4: 1926-1929. С. 293-302.

^{4.} История Северной Осетии: XX век. М.: Наука, 2003. 632 с.

^{5.} Корреспонденция о коллективизации в Северной Осетии // Власть труда. 1928. 1 декабря.

^{6.} Из информационного обзора Северо-Кавказского крайколхозсоюза о колхозном строительстве в национальных областях на 10 октября 1929 г. // Коллективизация сельского хозяйства на Северном Кавказе (1927-1937 гг.). Краснодар: Краснодар. кн. изд-во, 1972. С. 172-179.

^{7.} Постановление бюро Северо-Кавказского крайкома ВКП(б) о реконструкции сельского хозяйства Северной Осетии. 19 июля 1929 г. // Коллективизация сельского хозяйства на Северном Кавказе (1927-1937 гг.). Краснодар: Краснодар. кн. изд-во, 1972. С. 158-161.

- 8. Из статьи И.В. Сталина «Год великого перелома. К XII годовщине Октября». З ноября 1929 г. // Правда. 1929. 7 ноября. № 259; Сталин И.В. Соч. Т. 12. М., 1955. С. 118-135. [Электронный ресурс]. URL: https://docs. historyrussia.org/ru/nodes/64947-iz-stati-i-v-stalina-god-velikogo-pereloma-k-xii-godovschine-oktyabrya-3-noyabrya-1929-g#mode/inspect/page/1/zoom/4
- 9. Постановление бюро Северо-Кавказского крайкома ВКП(б) о сплошной коллективизации Северного Кавказа. 27 ноября 1929 г. // Коллективизация сельского хозяйства на Северном Кавказе (1927-1937 гг.). Краснодар: Краснодар. кн. изд-во, 1972. С. 191-192.
- 10. Очистим колхозы от кулаков и подкулачников // Власть труда. 1930. 4 января.
- 11. Три вопроса, о которых надо помнить при проведении сплошной коллективизации // Власть труда. 1930. 12 января.
- 12. *Кобахидзе Е.И*. Становление финансово-бюджетной сферы в Северной Осетии в переходный период (1917-1931) // Известия СОИГСИ. 2020. Вып. 38 (77). С. 67–79.
- 13. Постановлению ЦК ВКП(б) «О темпе коллективизации и мерах помощи государства колхозному строительству». 5 января 1930 г. // Коммунистическая партия Советского Союза в резолюциях и решениях съездов, конференций и пленумов ЦК (1898-1986). М.: Политиздат, 1984. Т. 5. 1929-1932. С. 73-75.
- 14. Постановление ЦК ВКП(б) «О мероприятиях по ликвидации кулацких хозяйств в районах сплошной коллективизации». 30 января 1930 г. // История Коммунистической партии Советского союза. М., 1971. Т. 4. Кн. 2. С. 44-48.
- 15. Доброноженко Г.Ф. Кулак как объект социальной политики в 20-е первой половине 30-х годов XX века (на материалах Европейского Севера России). СПб.: Наука, 2008. 732 с.
 - 16. Сеялок не хватает // Власть труда. 1930. 2 февраля.
- 17. О народнохозяйственном плане на 1931 г. // Коммунистическая партия Советского Союза в резолюциях и решениях съездов, конференций и пленумов ЦК (1898-1986). М.: Политиздат, 1984. Т. 5. 1929-1932. С. 230-237.
 - 18. В фонд коллективизации // Власть труда. 1930. 15 января.
 - 19. Женотдел, где ты? // Власть труда. 1930. 21 марта.
- 20. Боевые донесения с фронта сплошной коллективизации // Власть труда. 1930. 15 января.
 - 21. Форма оплаты труда членов колхозов // Власть труда. 1930. 2 февраля.
 - 22. Ставим вопрос решительно // Власть труда. 1930. 2 марта.
 - 23. Шесть лет как умер Ленин // Власть труда. 1930. 22 января.
- 24. Очистим колхозы от кулаков и подкулачников // Власть труда. 1930. 4 января.
 - 25. Сталин И.В. Головокружение от успехов: К вопросам колхозного

движения // Центр гуманитарных наук 21-ого века. [Электронный ресурс]. URL: https://c21ch.newcastle.edu.au/stalin/t12/t12_14.htm

- 26. *Брянцев М.В.* Статья И.В. Сталина «Головокружение от успехов» в оценке активистов колхозного строительства // Вестник архивиста. 2020. № 2. С. 540-553.
- 27. Постановление ЦК ВКП(б) «О борьбе с искривлениями партлинии в колхозном движении». 14 марта 1930 г. // Коммунистическая партия Советского Союза в резолюциях и решениях съездов, конференций и пленумов ЦК (1898-1986). М.: Политиздат, 1984. Т. 5. 1929-1932. С. 101-104.

Kobakhidze, Elena I. – V.I. Abaev North-Ossetian Institute for Humanitarian and Social Studies of the Vladikavkaz Scientific Centre of RAS (Vladikavkaz, Russia); elena_k11@mail.ru

Tsarikaeva, Oksana Kh. – applicant, V.I. Abaev North Ossetian Institute for Humanitarian and Social Studies of the Vladikavkaz Scientific Centre of RAS (Vladikavkaz, Russia); ok17095@mail.ru

REFLECTION OF COLLECTIVIZATION PROCESSES IN NORTH OSSETIA ON THE PAGES OF THE NEWSPAPER "VLAST TRUDA".

Keywords: Ossetia, collectivisation, party resolutions, newspaper, first five-year plan, collective farm, kulakdom, propaganda.

The article deals with the issues related to the activities of the mass periodical, the newspaper "Vlast Truda" ("Power of Labour") (1924-1933), in covering the processes of collectivisation in North Ossetia. The mass periodical played a prominent role in the system of Soviet power, remaining the most important instrument of propaganda and agitation at all stages of socialist construction. As the information organ of the North Ossetian regional committee of the All-Union Communist Party of Bolsheviks, the newspaper "Vlast Truda" reacted sensitively to official guidelines, which were a direct guide to action for Soviet propaganda. The newspaper focused on agricultural issues, showing the progress of agricultural reconstruction in the North Ossetian Autonomous District and explaining the "difficult" issues of collectivisation on the basis of the current political situation. The activities of the newspaper laid a solid ideological foundation for the socialist transformations in Ossetian agriculture, strengthening the political and ideological positions of the regional authorities and providing ideological support for state policy during the years of collectivisation. The subject of the analysis were the materials of the newspaper "Vlast Truda" for the period from January to March 1930. The paper uses general scientific methods of historical research, as well as the method of content analysis, which allowed us to identify the main story and thematic lines in the information content of the newspaper for the period under consideration and show its role in the formation of a positive image of the unpopular reforms among the people.

For citation: Kobakhidze, E.I., Tsarikaeva, O.Kh. Reflection of collectivization processes in North Ossetia on the pages of the newspaper "Vlast truda" // Izvestiya SOIGSI. 2024. Iss. 54 (93). Pp. 75-89. (in Russian). DOI: 10.46698/VNC.2025.94.55.002

References

- 1. Teptsov, N.V. *Agrarnaya politika: na krutykh povorotakh 20-30-kh godov* [Agrarian policy: on sharp turns of the 20-30s]. Moscow, Znanie, 1990. 328 p.
- 2. Ushakova, S.N. *Ideologo-propagandistskie kampanii v praktike funktsion-irovaniya stalinskogo rezhima: novye podkhody i istochniki* [Ideological and propaganda campaigns in the practice of the Stalinist regime: new approaches and sources]. Moscow, ROSSPEN, 2013. 215 p.
- 3. *O rabote v derevne* [On work in the village]. *Kommunisticheskaya partiya Sovetskogo Soyuza v rezolyutsiyakh i resheniyakh s'ezdov, konferentsii i Plenumov TsK (1898-1988). V 16 t.* [The Communist Party of the Soviet Union in resolutions and decisions of congresses, conferences and Plenums of the Central Committee (1898-1988). In 16 vols]. Moscow, Politizdat, 1984, vol. 4, 1926-1929, pp. 293-302.
- 4. *Istoriya Severnoi Osetii: XX vek* [History of North Ossetia: XX century]. Moscow, Nauka, 2003. 632 p.
- 5. Korrespondentsiya o kollektivizatsii v Severnoi Osetii [Correspondence on collectivization in North Ossetia]. Vlast' truda [Vlast truda]. December 1, 1928.
- 6. *Iz informatsionnogo obzora Severo-Kavkazskogo kraikolkhozsoyuza o kolkhoznom stroitel'stve v natsional'nykh oblastyakh na 10 oktyabrya 1929 g.* [From the information review of the North Caucasian Regional Kolkhoz Union on collective farm construction in the national regions as of October 10, 1929]. *Kollektivizatsiya sel'skogo khozyaistva na Severnom Kavkaze (1927-1937 gg.)* [Collectivization of agriculture in the North Caucasus (1927-1937)]. Krasnodar, Krasnodar. kn. izdvo, 1972, pp. 172-179.
- 7. Postanovlenie byuro Severo-Kavkazskogo kraikoma VKP(b) o rekonstruktsii sel'skogo khozyaistva Severnoi Osetii. 19 iyulya 1929 g. [Resolution of the Bureau of the North Caucasian Regional Committee of the All-Union Communist Party (Bolsheviks) on the reconstruction of agriculture in North Ossetia. July 19, 1929]. Kollektivizatsiya sel'skogo khozyaistva na Severnom Kavkaze (1927-1937 gg.) [Collectivization of agriculture in the North Caucasus (1927-1937)]. Krasnodar, Krasnodar. kn. izd-vo, 1972, pp. 158-161.
- 8. *Iz stat'i I.V. Stalina "God velikogo pereloma. K XII godovshchine Oktyabrya".* 3 noyabrya 1929 g. [From the article by I.V. Stalin, "The Year of the Great Turning Point. On the XII Anniversary of October." November 3, 1929]. [Electronic resource]. URL: https://docs.historyrussia.org/ru/nodes/64947-iz-stati-i-v-stalina-god-velikogo-pereloma-k-xii-godovschine-oktyabrya-3-noyabrya-1929-g#mode/inspect/page/1/zoom/4
- 9. Postanovlenie byuro Severo-Kavkazskogo kraikoma VKP(b) o sploshnoi kollektivizatsii Severnogo Kavkaza. 27 noyabrya 1929 g. [Resolution of the Bureau of the North Caucasian Regional Committee of the All-Union Communist Party

- (Bolsheviks) on the complete collectivization of the North Caucasus. November 27, 1929]. *Kollektivizatsiya sel'skogo khozyaistva na Severnom Kavkaze* (1927-1937 gg.) [Collectivization of Agriculture in the North Caucasus (1927-1937)]. Krasnodar, Krasnodar. kn. izd-vo, 1972, pp. 191-192.
- 10. Ochistim kolkhozy ot kulakov i podkulachnikov [Let's cleanse the collective farms of kulaks and kulak podkulakniks]. Vlast' truda [Vlast truda]. January 4, 1930.
- 11. *Tri voprosa*, *o kotorykh nado pomnit' pri provedenii sploshnoi kollektivizatsii* [Three questions that must be remembered when carrying out total collectivization]. *Vlast' truda* [Vlast truda]. January 12, 1930.
- 12. Kobakhidze, E.I. *Stanovlenie finansovo-byudzhetnoi sfery v Severnoi Osetii v perekhodnyi period (1917-1931)* [Formation of the financial and budgetary sphere in North Ossetia in the transition period (1917-1931)]. *Izvestiya SOIGSI* [Proceedings of the North Ossetian Institute for Humanitarian and Social Studies]. 2020, iss. 38 (77), pp. 67–79.
- 13. Postanovleniyu TsK VKP(b) "O tempe kollektivizatsii i merakh pomoshchi gosudarstva kolkhoznomu stroitel'stvu". 5 yanvarya 1930 g. [Resolution of the Central Committee of the All-Union Communist Party (Bolsheviks) "On the pace of collectivization and measures of state assistance to collective farm construction." January 5, 1930]. Kommunisticheskaya partiya Sovetskogo Soyuza v rezolyutsiyakh i resheniyakh s"ezdov, konferentsii i plenumov TsK (1898-1986) [The Communist Party of the Soviet Union in resolutions and decisions of congresses, conferences and plenary sessions of the Central Committee (1898-1986)]. Moscow, Politizdat, 1984, vol. 5, 1929-1932, pp. 73-75.
- 14. Postanovlenie TsK VKP(b) "O meropriyatiyakh po likvidatsii kulatskikh khozyaistv v raionakh sploshnoi kollektivizatsii". 30 yanvarya 1930 g. [Resolution of the Central Committee of the All-Union Communist Party (Bolsheviks) "On measures to liquidate kulak farms in areas of total collectivization." January 30, 1930]. Istoriya Kommunisticheskoi partii Sovetskogo soyuza [History of the Communist Party of the Soviet Union]. Moscow, 1971, vol. 4, book 2, pp. 44-48.
- 15. Dobronozhenko, G.F. Kulak kak ob'ekt sotsial'noi politiki v 20-e pervoi polovine 30-kh godov XX veka (na materialakh Evropeiskogo Severa Rossii) [The Kulak as an Object of Social Policy in the 1920s First Half of the 1930s (Based on Materials from the European North of Russia)]. St. Petersburg, Nauka, 2008. 732 p.
- 16. Seyalok ne khvataet [Not Enough Seeders]. Vlast' truda [Vlast truda]. February 2, 1930.
- 17. O narodnokhozyaistvennom plane na 1931 g. [On the National Economic Plan for 1931]. Kommunisticheskaya partiya Sovetskogo Soyuza v rezolyutsiyakh i resheniyakh s"ezdov, konferentsii i plenumov TsK (1898-1986) [The Communist Party of the Soviet Union in Resolutions and Decisions of Congresses, Conferences, and Plenums of the Central Committee (1898-1986)]. Moscow, Politizdat, 1984, vol. 5, 1929-1932, pp. 230-237.

- 18. *V fond kollektivizatsii* [To the Collectivization Fund]. *Vlast' truda* [Vlast truda]. January 15, 1930.
- 19. Zhenotdel, gde ty? [Zhenotdel, Where Are You?]. Vlast' truda [Vlast truda]. March 21, 1930.
- 20. Boevye doneseniya s fronta sploshnoi kollektivizatsii [Combat reports from the front of total collectivization]. Vlast' truda [Vlast truda]. January 15, 1930
- 21. Forma oplaty truda chlenov kolkhozov [Form of payment for the work of collective farm members]. Vlasť truda [Vlast truda]. February 2, 1930.
- 22. Stavim vopros reshitel'no [We pose the question decisively]. Vlast' truda [Vlast truda]. March 2, 1930.
- 23. Shest' let kak umer Lenin [Six years since Lenin died]. Vlast' truda [Vlast truda]. January 22, 1930.
- 24. Ochistim kolkhozy ot kulakov i podkulachnikov [Let us cleanse the collective farms of kulaks and podkulakniks]. Vlast' truda [Vlast truda]. January 4, 1930.
- 25. Stalin, I.V. *Golovokruzhenie ot uspekhov: K voprosam kolkhoznogo* dvizheniya [Dizziness from success: On the issues of the collective farm movement]. [Electronic resource]. URL: https://c21ch.newcastle.edu.au/stalin/t12/t12_14.htm
- 26. Bryantsev, M.V. *Stat'ya I.V. Stalina "Golovokruzhenie ot uspekhov" v otsenke aktivistov kolkhoznogo stroitel'stva* [Article by I.V. Stalin "Dizzy with Success" in the assessment of activists of collective farm construction]. *Vestnik arkhivista* [Bulletin of the Archivist]. 2020, no. 2, pp. 540-553.
- 27. Postanovlenie TsK VKP(b) "O bor'be s iskrivleniyami partlinii v kolkhoznom dvizhenii". 14 marta 1930 g. [Resolution of the Central Committee of the All-Union Communist Party (Bolsheviks) "On the fight against distortions of the party line in the collective farm movement". March 14, 1930]. Kommunisticheskaya partiya Sovetskogo Soyuza v rezolyutsiyakh i resheniyakh s"ezdov, konferentsii i plenumov TsK (1898-1986) [Communist Party of the Soviet Union in resolutions and decisions of congresses, conferences and plenary sessions of the Central Committee (1898-1986)]. Moscow, Politizdat, 1984, vol. 5, 1929-1932, pp. 101-104.